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  我們要學習敬畏這位活神。我們絕不可在神面前任意隨便，祂是輕慢不得

的。召會兩千年的歷史告訴我們，沒有一個不敬畏神的基督徒，後果是好的；

每一個不敬畏神的基督徒，結局總是悲慘的。許多時候，神對外邦人是放任

的，但是對待祂的兒女，對待那些屬乎祂的人，神從來不隨便。祂要管教我

們，好叫我們在祂的聖別上有分。聖經說，『主所愛的，祂必管教，又鞭打凡

所收納的兒子。』(來十二 6。)又說，『審判要從神的家起首。』(彼前四 17。)
所以我們都要敬畏神。使徒保羅說，『落在活神的手裏是可怕的。』(來十 31。)
又說，『我們的神乃是烈火。』(十二 29。)我們是屬於這位活神的。不要以爲

我們隨便一點，祂看不見；話多說幾句，祂也聽不見。落在活神的手裏，是可

怕的。我們應當小心，要學習敬畏祂。 

  一九四八年秋天，我在一個地方講我們的神是活神，是當敬畏的。當時，在

那裏有一位弟兄，相當有學問，曾經居高位，也相當熱心愛主，可惜他不彀敬

畏神，以致他犯了一個罪，干犯了神的行政，叫那裏的弟兄們都不知如何是

好。後來這位弟兄在一次意外的事故中，離開了世界。落在活神的手裏，是可

怕的。我們所事奉的這位活神，是輕慢不得的。你的存心，你的意念，你的思

想，你的一切，祂都鑒察，甚麼都不能瞞過祂。所以，我們要敬畏神，要認識

祂是一位審判的神；並且神的話說審判要從祂的家起首。無論是我們的存心，

我們的意念，我們的態度，或是我們在神和人面前的生活，以及在召會中的

事奉，都要存著敬畏祂的心，因爲我們的神是活神，是輕慢不得的。 

  如果有一個人，在神面前是敬畏神的，神早晚也要出來表白，神要表白這

個人是敬畏祂的。沒有一個敬畏是徒然的，神知道誰是敬畏祂的人。看看舊

約的約瑟，他是一個敬畏神的人，他在一切事上不敢得罪神。然而人陷害他，

把他下在監裏。(創三九。)之後，神就來表白。神表白他的敬畏，把他安置在

寶座上。(四一 38~44。)人在神面前的信心、愛心，神要表白。如果你是要顯

揚你的愛神，有一天祂要表白你的顯揚。如果你的存心，是要在人跟前顯揚

你的信心，神也要表白。所以，沒有一個人能在神面前虛假。無論你在神面前

錯到如何，或者是對到如何，神都要表白。我們的神乃是活神，祂從來不馬

虎。這個認識叫我們敬畏祂，叫我們信靠祂。祂是宇宙的主宰，掌管宇宙萬

有；沒有一點事，祂是隨便的，祂從不苟且。神是偉大的，也是最細緻的，沒

有一件小事是祂所不注意的。 

  神的表白乃是根據祂的品性，祂要表白祂的聖別，祂的公義，祂的光明，和

祂的慈愛。舊約的律法，說明神是怎樣的一位神。在舊約，神審判祂的百姓，

乃是根據神的律法，也就是根據神的品性。爲著要表白祂是如何的一位神，

祂必須在祂的子民身上作事。神要過問我們的事，我們的存心，我們的意念，

我們的生活和工作，免得我們把祂代表錯了。無論你是愛祂，或是恨祂；無論

你是敬畏祂，或是輕慢祂，祂都要表白。我們的神是大的神，祂是寬大的；然



而，祂又是最細緻的，祂從來不馬虎。祂是光明的，祂就是光；祂是聖別的，

祂就是聖。祂要我們作光的兒女，祂要在我們身上作神。(弗五 8，約二十 17。)
但願每一位神的兒女，因著神是活神而敬畏祂，因著神是活神而得著安慰。 

  我們的神乃是永活的神，從永遠到永遠祂就是一位活神。雖然到了一個時

候，祂成爲肉體，來到地上，在地上生活了三十三年半，並且被人釘死在十字

架上，但是過了三天，祂從死裏復活了。祂曾死過，又復活了，並且活到永永

遠遠，(啓一 18，)所以祂又是復活的神。 

  舊約給我們看見的神，是活神；新約給我們看見的，不僅是活神，更是復活

的神。在舊約裏，我們從以色列人的歷史，從神許多的神蹟奇事中，看見神乃

是一位活神。亞當一犯罪，立刻被趕出伊甸園，不能再活在神面前。(創三 24。)
拿答、亞比戶因爲獻上凡火，立時被火燒滅，倒在神前。(利十 1~2，民三 4。)
亞倫、米利暗因爲毀謗摩西，受到神的責罰，米利暗就長了痲瘋。(十二 1，
4~5，10~15。)這都證明神是活神，是輕慢不得的。 

  到了新約的召會，我們不僅看見神是活神，更看見祂是復活的神。復活的

神與人的關係，比活神更進一步。活神是在人之外，在人之上，顯明神的自

己。復活的神乃是神穿上人性，帶著人性，進到人裏頭，從人裏頭活出祂自

己。活神彰顯神自己，並不與人調在一起，乃是在人身外，是客觀的。復活的

神彰顯祂自己，卻是與人調和爲一，在人裏頭主觀的彰顯出來。神在客觀方

面彰顯祂自己是活神，這是在舊約時神自己所作的。神在主觀方面，在人裏

頭調和著人，彰顯祂自己是復活的神，這是在新約時神子民所作的。 

  因著神在我們身上有這兩種彰顯，所以有敬畏和敬虔兩面的講究。敬畏是

舊約神的百姓該有的生活，敬虔是新約神子民該有的生活。人在活神面前要

有敬畏，人對復活的神要有敬虔。換句話說，這裏有一位元活神，需要人敬

畏；而這一位神也是復活的神，需要人敬虔。在舊約裏，神特別顯出爲活神，

所以神子民特別要有敬畏。在新約裏，神特別顯出爲復活的神，因此新約信

徒特別要有敬虔。敬畏是對著活神，敬虔是對著復活的神。今天我們是新約

之下神的子民，因此不僅要有敬畏，還得有敬虔。這意思是，我們在生活中，

不僅要顯出活神，更要顯出復活的神。 

  甚麼是敬畏呢？簡單的說，敬畏就是怕得罪神。敬畏是人墮落之後，不可

或缺的一種態度。人若沒有墮落，就不需要敬畏。現在人因著墮落，身上就有

了三種情形：第一，人有了罪；第二，人的天性敗壞了，人變成了肉體，這肉

體就在墮落的人身上作怪；第三，世界產生出來了，這世界完全是敵擋神的。

當亞當剛被造出來時，他在伊甸園裏，沒有罪，沒有肉體，也沒有世界；他身

上沒有頂撞神、敵擋神的東西，也沒有得罪神的因素。可以說，那時候他不需

要敬畏。然而，今天人墮落了，罪已經進到人裏頭，人的天性成了肉體，又產

生了世界；並且這些罪、肉體、世界，都是與神不兩立的。人稍微不謹慎，容

讓這些有了地位，人立刻就觸犯神，頂撞神，得罪神。因此，今天人絕對需要



敬畏。 

  當日拿答、亞比戶，就是因爲不謹慎，在敬拜的事上沒有恐懼，沒有敬畏，

讓肉體闖了禍，因此倒斃在神面前。我們身上一沾染了罪、肉體、世界，神就

要來表白，這是一件可怕的事。所以，我們必須敬畏這位活神。 

  在神審判亞干的事上，(書七 1，18~26，)我們看見亞干犯的罪，就是貪愛世

界。當日以色列人出了埃及，要服神的權柄，爲神爭戰。結果有一個人，就是

亞干，卻偷偷的愛了示拿的衣服，就是世界的榮華裝飾。示拿地就是巴別，也

就是巴比倫，(創十一 2，9，)乃是人棄絕神，高舉人，自己掌權的地方。亞干

違背了神的命令，偷偷愛了那頂撞神的示拿，背叛神的巴別的東西，所以神

就來表白，把亞干審判了。 

  再看大衞犯罪的事。大衞殺了烏利亞，娶了他的妻子，神也馬上來表白。

(撒下十一 2~15。)神不能容讓屬祂的人沾染罪惡。雖然以後大衞認罪了，神

也饒恕了他，但是神的手不能放鬆。因此不久，押沙龍起來背叛，大衛的國裏

有了刀兵，家裏滿了淫亂。(十五 1~十九 8，十三 1~22。)這都是神的表白。 

  你我都知道，神是活神，而我們自己是有罪的，又有肉體和世界，這些都是

神的仇敵。因此，我們要謹慎，不敢憑肉體、自己活著，不敢沾染罪惡、世

界。這就是敬畏。神是活神，是得罪不得的。在大祭司袍子周圍的底邊上，有

石榴和金鈴。(出二八 33~35。)石榴說出他們的生活要有生命，金鈴說出他們

的生活要謹慎，腳步不可隨便，一隨便，金鈴就發聲警告。他們到神面前，一

點不敢任意。這就是敬畏。 

  到了新約，神不僅在人外面作神，還調在人裏面。神在人外面作活神，更在

人裏面作復活的神。所以，祂現在不只要求我們敬畏祂，更要求我們與祂合

作，來彰顯祂自己，作祂的活像。這個彰顯神，就是敬虔。大哉！敬虔的奧

祕，就是神顯現於肉體。(提前三 16。)敬虔就是神從人裏頭彰顯出來了。雖然

是一班信徒在一起聚會，但人卻說，是神在你們中間。(林前十四 25。)這是極

大的奧祕。在這裏，不僅消極的沒有罪、肉體、和世界這些東西，並且積極的

有神彰顯出來。這就是敬虔。 

  敬畏就是在你的生活中，沒有罪，沒有肉體，也沒有世界；敬虔乃是你不僅

沒有這些，還有神調在你裏面，從你裏面顯出來。在有的人身上，你可以看出

他是敬畏的。在有的人身上，你可以看出又進一步了，他是敬虔的。在這人身

上不但看不見罪、肉體和世界，反倒看見另一種奧祕的情形，好像是人，卻又

是神。這就是神從人裏面顯出來了；這就是敬虔。 

  使徒保羅說，要操練自己以至於敬虔。(提前四 7。)這意思是告訴我們，在

一切生活上，一面要敬畏，不敢動肉體，不敢摸罪，不敢有世界；另一面，還

要隨從神，而活出神。無論甚麼時候，神若不動，我就不動；神動了，我纔

動。這是一個非常大的功課，需要我們好好學習，好好操練。 



  有許多少年弟兄姊妹，很有心學習敬畏的功課。他們卽使看見長輩有錯，

也不敢隨便說，這是很討神喜悅的事。創世記九章告訴我們，挪亞有三個兒

子，小兒子不敬畏神，看見父親的過錯，就隨便說。其餘兩個兒子因著敬畏

神，不敢看父親的赤身，就用衣服把父親蓋上。結果，小兒子含受到神很大的

咒詛。(22~27。)所以，我們應當學習敬畏神。另一面，少年弟兄姊妹要注意

自己的行爲態度，有沒有神的成分，有沒有神的調和，能不能彰顯神。這就是

操練敬虔。 

  在今天這末了的時代，召會荒涼了，使徒教訓我們，要特別注意敬虔，甚麼

都要用敬虔來測量。連許多人講的道，都要用敬虔測量。提多一章給我們看

見，卽使是真理的知識，也都必須是合乎敬虔的。(1。)在新約時代，每一個

真理，都是神調在人裏頭產生出來的。所以，一切真理都該是照著敬虔而有

的。今天在所謂的基督教裏，有許多教訓都是教訓之風。(弗四 14。)要測量一

個教訓是不是教訓之風，就要看裏面有沒有敬虔，有沒有神調在裏面。我們

在新約之下作神的子民，不僅要有敬畏，還要有敬虔。敬虔就是活出神來，流

露出神，彰顯出神。 

  神乃是要人在祂面前，照著祂所喜悅的，存著敬畏和敬虔事奉祂。甚麼叫

敬畏？敬畏就是怕我們在神面前有得罪祂的光景，怕在我們身上有得罪神，

頂撞神，惹神憎惡和憤怒的東西，就如罪惡、世界、血氣、肉體、驕傲和人意

等。甚麼是敬虔？敬虔就是我們一切的生活行動，工作事奉，都讓神調和，都

像神的樣子，都讓神從我們身上活出來。所以，敬畏和敬虔，乃是我們在神面

前的生活該有的兩面。一面是拒絕一切神之外的東西，另一面是讓神實際的

調和在我們裏面，使我們的每一部分，每一點，都充滿神，都像神，而彰顯

神。我們有這兩面的生活，纔能叫神在宇宙中的計畫得著成全。 

  然而，這裏有一個難處，就是在我們實際的生活中，我們並不是這樣的敬

畏和敬虔。許多時候，我們在神面前放鬆，甚至放肆，容讓世界奪取了神在我

們裏面的地位，並且憑肉體、血氣和自己活著。一有這種光景，我們在生活行

動和工作事奉中，就常把神放在一邊；我們裏面不只缺少神的調和，並且斷

了神施恩的路。這就是神來審判的原因。神的審判就是煉淨，爲要去掉我們

身上的不敬畏和不敬虔。神的審判也就是神的震動；凡是能被震動的，無論

是世界、血氣、肉體、自己，或是屬天然、屬人意的，都要被震動掉。 

  神這樣審判人，煉淨人，所用的手段是多方的。有時，祂是使人遭遇病痛，

失去健康；有時，祂是使人生意倒閉，或者家庭發生難處。這些例子不勝枚

舉。當神還沒有伸出祂審判的手，人還活在平安穩妥中，似乎是事奉神，卻不

彀敬畏祂；似乎是靠著祂，爲著祂，卻又滿了自己。這時候人最會講理由。等

到當神審判的手臨到人，神的震動震到人時，一切的理由、批評、見解，都消

蹤了；人就服在神的手下，厭惡自己。 

  我有一個同學，好多年都很愛主，事奉神也很敬畏，很敬虔；神也在各方面



祝福他。以後他的錢財增多了，生活也富裕了，但他對主的心卻冷淡鬆弛，遠

不如從前。到後來，甚至連聚會也沒有了。有一次，我和幾位弟兄去看他，他

非但不感覺自己在主面前的光景可憐，反而對我們講了一篇大道理，掩飾他

的黑暗，辯護他那樣作是對的。我們幾個人看了他那種理直氣壯，旁若無人

的光景，心裏都很難過。我們向主說，『主阿，這位弟兄的光景真是對的麼？』

有一天，這位弟兄被日軍手下的僞政權捉去，下在監裏，受了許多的苦。經過

弟兄們極力的奔走幫助，他總算出來了。出獄後，他對弟兄們說的頭一句話，

就是：『請弟兄們爲我禱告，求主赦免我，我太辜負祂的恩典了。』隨著就痛

哭流淚的認罪悔改。這就是神的審判臨到他，使他又有了一個新的起頭。他

從監獄出來後，他和他的全家都恢復了聚會和事奉。所以，施恩的神也是審

判的神；當祂的恩典被阻塞，不能通到我們身上時，祂就藉著審判來清理，好

能彀再施恩典。 

  我再說，我們的神乃是審判的神，我們要敬畏祂。神的審判是一件嚴肅的

事，如果我們今日沒有敬畏，沒有敬虔，將來還要遭到神最終的審判。 

  我們所以敬畏，因爲祂是活神；我們所以敬虔，因爲祂是復活的神。然而，

不僅如此，祂還是審判的神。當審判的日子，祂的眼目如同火焰，腳好像在爐

中鍛煉過明亮的銅，口中出來一把兩刃的利劍，(啓一 14~16，)那實在是可怕

的。我們身上若還帶著罪惡、肉體、人情、世界、自己、理由，這些不屬於神、

不合於神的東西，到那曰都要被祂如火焰的眼目搜索出來，都要被祂口中的

利劍分割開來，也都要被祂那像在爐中煆煉過明亮之銅的腳踐踏定罪！ 

  然而感謝神，當祂這最終的審判還未臨到時，祂就在我們一個段落接一個

段落的人生過程裏，先來審判我們，給我們有新的機會，新的起頭。這是祂的

憐憫，免得我們與世人同被定罪。在這過程中，每一次的小審判都是一個題

醒，都是一個拯救。如果我們因著神這些小的審判，而有一個新的起頭，神就

能重新向我們施恩。然而，如果我們不受題醒，不蒙拯救，仍然一直的錯下

去，將來就要遭到神最後的大審判。願主憐憫我們，叫我們看見祂是審判的

神，是輕慢不得的。(參讀《活神與復活的神》) 

  在聖經裏有兩個名詞是常常看到的，一個是敬畏，一個是敬虔。到底甚麼

叫作敬畏，甚麼叫作敬虔呢？我們靠著神的恩典，要把我們所學習的一點稍

微說一說。 

  神對於祂的兒女們有一個聖潔的要求。所以保羅在林後七章一節說，『我們

既有這等應許，就當潔淨自己，除去身體靈魂一切的污穢，敬畏神，得以成

聖。』可見我們得以成聖，是和我們對神的敬畏有極大的關係。神是聖潔的，

人越就近祂就越感覺到自己的污穢，人越事奉祂就越怕有自己。所以在我們

起首學習敬畏神的時候，就很自然的在一切的事上怕有自己在裏頭。比方說，

你的兒子來問你一件事該怎樣作，如果你有敬畏神的心，你就怕在你的答覆

裏有你自己的成分，這就叫作敬畏。再比方說，有一個弟兄要你幫助他，如果



你有一個敬畏神的心，你就怕在幫助弟兄的事上有你自己的成分，同時又怕

你因著有自己的成分而不幫助弟兄，你在那裏有一個怕自己的心，這就叫作

敬畏。再比方說，當你要和一個弟兄或者姊妹來往的時候，你在神面前就怕

還有你自己攙雜在裏頭，你有這樣的一顆心，就叫作敬畏。敬畏，就是你對於

事情有一個存心，怕在這事情裏有你自己。再比方說，你在批評或者稱讚弟

兄的事情上，怕你的批評是出於你自己，也怕你的稱讚是出於你自己，你這

樣怕把你自己的成分放在這些事情的裏面，就是你動了敬畏的心。 

  我們再舉些例子。有的弟兄姊妹是非常喜歡寫信的。正常的寫信自然是可

以的，但是有的弟兄姊妹就是喜歡寫信，也不知道浪費了多少有用的時間。

我們如果是敬畏神的，就是在寫信這樣的事上也當怕有自己。因為凡是為著

自己作的，憑著自己作的，有自己的愛好，有自己的目的，滿了自己的，那都

不是敬畏。我們在每一件事情上惟恐有自己，惟恐得罪神，這叫作敬畏。我們

對待兒女，添置衣服，購買東西等等也是如此。我們惟恐在對待兒女，添置衣

服，購買東西等的事情上有我們的自己，因而得罪神，這樣惟恐有自己的存

心就叫作敬畏。又如，我們發現某弟兄有錯，想去責備他，我們如果是活在神

面前的人，剛剛要去對付的時候，就說，『神阿，我怕在責備弟兄的這件事上

有我自己。』這就叫作敬畏。但是，如果我們怕責備弟兄而有傷人情，這並不

是敬畏。敬畏不是怕為難，不是怕情面，乃是怕在這件事情裏頭有我自己。怕

有自己，這一個是該怕的。有的人顧慮很多。怕這個，怕那個，外行的人就要

說這個人多麼屬靈。但是真實敬畏神的人，他不是怕這個，怕那個，他只怕一

件事，就是怕有自己在裏頭，怕這件事不是出乎神的，怕這件事不是經過神

的，怕這件事不是為著神的，怕這件事不是歸於神的，怕有自己的成分，這就

叫作敬畏。弟兄姊妹，當我們在生命上有長進的時候，我們不怕別的，就是怕

有我們的自己，就是怕得罪神。有的弟兄姊妹發現某一個弟兄或是某一個姊

妹有甚麼情形不對，就用頭腦想出一個自以為聰明的辦法去對付。我們要問：

這樣的作法是不是屬靈的呢？我們不承認這樣的作法是屬靈的。這樣的作法

是一種手腕，即使事情成功了，也沒有屬靈的分量和結果。當我們怒氣衝衝

的時候是有自己，但是當我們笑嘻嘻的、轉彎抹角的去對付人的時候更有自

己。弟兄姊妹，不只你發脾氣是不敬畏神，就是你用溫和的手腕也是不敬畏

神；手腕就是你的自己，你用手腕就是不敬畏神。敬畏神的人，不只在發脾氣

的時候怕有自己，就是在溫和的時候也怕有自己。多少時候，我們發脾氣是

有自己在裏頭；也有多少時候，我們溫和的對待人更充滿了自己。那就是說，

我們在溫和上沒有敬畏神。敬畏就是在神面前有一個存心─怕有自己。人在神

面前最寶貴的存心，就是有一顆敬畏的心，就是說，在神面前怕有你自己在

裏頭。這就叫作敬畏。 

  那麼甚麼叫作敬虔呢？提前三章十六節說，『大哉，敬虔的奧秘，無人不以

為然；就是神在肉身顯現。』敬虔就是神在肉身顯現，就是說，神從人身上出

來了。當初神的生命如何在主耶穌(召會的頭)身上彰顯出來，今天神的生命也

如何在信祂的人(召會)身上彰顯出來。所以敬虔在我們的身上沒有別的，就是



神的生命在我們裏面，從我們的肉身上彰顯出來。我們若真是蒙拯救，以致

在我們的思想、言語、行為、態度上不再是自己，而是基督活著的話，這就是

敬虔的生活。神在我們身上所要求的就是這個，就是讓神繼續的在我們的肉

身上顯現。 

  提後三章十二節說「敬虔度日」，就是說我們的生活起居該敬虔，叫人家看

得見神。我們說話的態度，叫人家感覺到神；我們的行事為人，叫人家感覺到

神；就連我們的服裝，家庭中的用具，房屋裏的佈置，以及我們的一舉一動，

都叫人家感覺到神。當我們與人接觸的時候，人從我們的身上覺得神，這就

是敬虔。 

  可惜，在基督徒中，真正在那裏敬虔度日的人，一百個人中不知道有幾個。

多少時候，你看見有的弟兄姊妹，腰是放鬆的，言語是不受約束的，彼此開玩

笑，說戲笑的話，裏面是沒有感覺的；私下裏醉酒、賭博，好像裏面也不受責

備。這是因為在許多所謂的基督徒中，根本不知道敬虔是甚麼，那裏還談得

上有敬虔的生活呢？固然光有敬虔的外貌而沒有敬虔的實意是沒有價值的，

但是有了敬虔的實意，絕不會沒有敬虔的外貌。因為敬虔是發源於神的生命

的，神生命的本性是敬虔的，這生命若能在我們身上彰顯，就必定是敬虔。人

的難處是人自己的成分太多，人還是屬肉體的，以致敬虔的生命受了攔阻，

不能自由的彰顯。如果一個基督徒在裏面一點沒有敬虔的知覺，我們怕他若

不是沒有生命，就是落在黑暗中。只要是活在亮光裏的基督徒，縱然知覺的

程度有所不同，但多少總有知覺；若能跟隨裏面敬虔的知覺而思想、說話、動

作，他就是敬虔的人。所以敬虔是要操練的。 

  提前四章七節說，『要棄絕那世俗的言語，和老婦的虛構無稽之事，在敬虔

上操練自己。』可見操練敬虔，與話語的受約束發生極大的關係。隨便說話，

必定是不敬虔的表示。我們活潑還是該活潑的，新鮮還是該新鮮的，但是要

讓神從我們的話語裏出去。提多書二章十二節所說的『教訓我們除去不敬虔

的心，』在原文裏並沒有『的心』兩個字。敬虔不是心的問題，敬虔是一個生

活，敬虔是神從我們身上彰顯出來了。 

  我們再說，甚麼叫作敬畏呢？敬畏是一個存心，就是在任何的事情上怕有

自己，怕得罪神。甚麼是敬虔呢？敬虔是一個生活，就是日常生活中讓神彰

顯出來。神作工的原則總是從裏面作到外面的。人若只注重敬虔的外貌而不

是出於敬虔的生命的，那就這一種的行為等於偽裝，是沒有敬虔的實際的。

但是我們若存敬畏的心，怕有自己的活動，在那裏反對、拒絕、定罪一切不敬

虔的思想、言語、動作、態度，以致外面不得不受約束，(若不受約束，裏面

就過不去，就受責備，就不平安，)這一種敬虔的外貌纔是真的。所以我們要

學習敬畏，操練敬虔。但願神在我們身上能有路走。(參讀《倪柝聲文集第二

輯第十七冊》) 

 
Parousia Chiang 


